
副刊副刊 2023年 3月 16日 星期四2020

本社社址：北京市朝阳门外金台西路 2号 电子信箱：rmrb＠people.cn 邮政编码：100733 电话查号台：（010）65368114 印刷质量监督电话：（010）65368832 广告部电话：（010）65368792 定价每月 24.00元 零售每份 1.80元 广告许可证：京工商广字第 003号

“用声音传递色彩，用聆听感知艺术，欢迎来

到‘光明影院’，今天为大家带来的电影是《流浪

地球》……”

闭上眼睛，头微微向上抬起，马德丽认认真

真倾听解说词，舍不得漏掉一字一句。遇到惊险

刺激的情节，她紧张地抓住座椅扶手。身旁的同

伴唐发米、王惠容，同样“看”得入神。

四川省西昌市德昌县的马德丽，经营着一家

盲人按摩店。全盲之后，她很少出门，更不要说

看电影。听到四川省盲协要放映无障碍电影的

消息，她当即决定：按摩店停业一天，一起去“看”

电影！

让马德丽热切期待的这场电影，从制作到放

映，全部由中国传媒大学“光明影院”公益项目团

队的志愿者完成。创立近 5 年，“光明影院”先后

有 500 多名师生志愿者加入，制作完成 500 多部

无障碍电影和 46 集无障碍电视剧《老酒馆》，涉

及动画、现实、科幻、历史等类型题材。截至目

前，“光明影院”在 31 个省区市进行公益放映和

推广，将无障碍影视产品送到各地 2244 所特殊

教育学校。

制作让视障人士“看”得明
白并吸引他们走进电影院的无
障碍电影

中国传媒大学南门外，一条东西走向的盲道

铺设在人行道上，为视障人士的生活提供便利。

目前，全国约有 1700 多万视障人士。“我们

已经建起一条又一条盲道，该如何铺一条通往心

灵的‘文化盲道’？”从盲道旁走过，“光明影院”发

起团队的老师们陷入沉思。

研究显示，普通人获取的信息，大约 80%以

上源于视觉。电影被称为“光影盛宴”，而失去视

觉，意味着一切源于光影的情节、美感和想象力，

还有光影里那个辽阔而灿烂的世界，统统归于混

沌。看不见，是视障群体面对电影时的无奈。

怎样制作让视障人士“看”得明白并吸引他

们走进电影院的无障碍电影？

在中国传媒大学电视学院会议室，一场激烈

的讨论就此展开。一开始，老师们决定采用“录

音剪辑”的方式，把原本一到两小时的电影用半

小时左右讲述出来。经过一番深入讨论，这一方

案被大家放弃了。“普通观众可以在电影院欣赏

电影，感受故事的起伏与悬念，视障朋友也应该

能以同样的方式体验电影。”中国传媒大学新闻

传播学部副研究员赵希婧说。

最终，“光明影院”确定了无障碍电影的基

本形式：在电影对白和音响的间隙，插入对于电

影画面的讲述，描绘画面内容及其背后的情感

与意义。

“‘光明影院’的寓意，是帮助视障人士寻找

光明、获得希望。”中国传媒大学无障碍信息传播

研究院副院长付海钲说。

2018 年 5 月 20 日，第二十八次全国助残日，

一场特殊的电影试映会在北京市东城区广外南

里社区文化站举行。50 多位视障人士欣赏了无

障碍电影《战狼Ⅱ》，见证了“光明影院”正式开

张。“以前从来没想过能‘看’电影，今天真切感受

到了生动的故事情节与鲜活的人物形象。”“光明

影院”首批观众、视障人士王家骥喜出望外。

2个小时的电影，讲述稿长
达 2万多字，制作前后花费 1个
多月

北 京 市 盲 协 副 主 席 曹 军 是 一 位 电 影 发 烧

友。他说：“我有很

多视障朋友从来没

去过电影院。”由于

看不清画面，单凭

听 ，视 障 人 士 很

难完全理解电影

的内容。

2019 年 4 月，曹军与“光明影院”初识，他的许

多视障朋友由此第一次走进电影院，欣赏专门为

他们制作的电影。那一次，也是中国传媒大学博

士研究生李怡滢第一次参与制作无障碍电影。

李怡滢说：“电影的每个画面，我们需要看 10 遍以

上才能转化为讲述稿。制作一部无障碍电影，至

少要按 3000 次暂停键。”选片、写稿、审稿、修改、

录音、剪辑、混音、导出……2 个小时的电影，讲述

稿长达 2万多字，制作前后花费 1个多月。

“红色是什么颜色？”一次放映活动散场，人

群中传来一个清脆的童声，让中国传媒大学硕士

研究生胡芳恍然大悟：“对于先天失明的人而言，

颜色，这种仅能靠视觉理解的概念是不存在的。”

志愿者们讨论许久，决定将颜色与触觉、嗅觉联

系起来。从此，在胡芳的讲述稿中，视障小朋友

的问题有了答案：红色，是火焰的颜色，它们都温

暖而热烈。

“无障碍电影不只是单纯讲述画面，更要帮

助视障朋友了解画面所要表达的含义，只有字斟

句酌地细致打磨，才能呈现一场‘视’听盛宴。”胡

芳说。

除了制作，放映活动现场引导同样重要。视

障朋友在哪里下车最方便？一路上有多少个障碍

物？从电梯出来到影厅一共有多少米？每隔几

米需要志愿者维持秩序？每次放映活动前，同学

们都会制定周密的工作流程，提前把活动路线完

整地走上好几遍。他们知道，每一个细节都关乎

视障朋友的体验。有一次，在北京朝阳剧场放映

《红海行动》。为确保视障朋友的安全，上百名“光

明影院”志愿者形成 100 多米长的“人形安全通

道”，把他们从下车处引导进电影院，直至落座。

因为“光明影院”，许多视障人士拥有了人生

第一张电影票，那是为他们印发的特制观影券，

也是特殊的仪式感。“看到他们用手小心地摩挲

电影票，随着电影情节时而欢笑、时而流泪，我们

所有的努力都值了。”中国传媒大学博士研究生

李超鹏说。

志愿者们为视障朋友投来“一束光”，视障朋

友也为他们带来温暖。2019 年 6 月，“光明影院”

来到青海。交流时，听到中国传媒大学博士研究

生蔡雨的声音，青海省盲协主席田起民转头说出

了她的名字，又接着说：“我是你的粉丝呀！我听

过你配音的电影。”就像一束温暖的光亮，这句话

“照”进了蔡雨的心。

每年制作 104 部无障碍电
影，保证每周有 2 部新片可以
欣赏

“ 茹 老 师 ，我 们 要 看 什 么 电 影 呀？”临 近 放

电 影 的 日 子 ，孩 子 们 总 会 围 着 茹 甜 子 问 个 不

停 。 看 完 电 影 ，他 们 又 会 兴 趣 盎 然 地 讨 论 好

多天。

茹甜子是北京市盲人学校学生发展中心副

主任兼艺术老师，喜爱电影的她曾一度尝试给学

生放电影，自己拿着麦克风讲解。“讲解的声音经

常和电影原声交杂在一起，费时费力，效果却不

太好。”茹甜子坦言。

2018 年 11 月 7 日，“光明影院”走进北京市

盲人学校，为孩子们放映无障碍电影《寻梦环游

记》。此后，每月的最后一个周四，成为学校的固

定放映日。“特别感谢哥哥姐姐们，带我‘看’到了

五彩斑斓的世界……”学生孙铭晗用盲文写下一

封感谢信。

茹甜子的爷爷奶奶早年失明，爷爷曾在茹甜

子的陪同下进电影院看过《百鸟朝凤》，奶奶却从

来没去过电影院。76 岁的奶奶聚精会神地“看”

完无障碍电影《流浪地球》的光盘，一再感慨：“盲

校的孩子赶上了好时候！”

一 次 放 映 活 动 ，中 国 传 媒 大 学 硕 士 研 究

生 李 倩 雅 搀 扶 一 位 头 发 花 白 的 阿 姨 去 洗 手

间。刚走出影厅，阿姨的步子就急促了起来：

“这部电影太有意思了，不知道他们最后能不

能 成 功 让 地 球 避 免 被 撞 击 ？ 我 可 不 能 漏 掉 关

键情节。”

每次观影结束，“光明影院”的志愿者还会做

问卷调查，收集反馈意见。总有人问能不能播放

武打片、科幻片或者动画片，还有人关心 4D 电影

是怎样的体验。每一份反馈意见都是心底的期

盼，志愿者们感受到了信任和责任。

“通过‘光明影院’志愿者的讲述，我们领略

到电影的无穷魅力，视障人士和普通人共享了基

本公共文化服务。”中国盲协副主席何川说。

“光明影院”的志愿者们坚持每年制作 104
部无障碍电影，让视障群体在全年的 52 个星期

中，保证每周有 2 部新片可以欣赏，达到甚至超

过普通人的平均观影频次。

2022 年 9 月，“光明影院”公益点播专区在

全 国 有 线 电 视 上 线 ，覆 盖 各 地 超 2 亿 户 家 庭 。

他们还将继续推动同档期电影无障碍版本的制

作，同时制作纪录片、电视剧等其他影视作品的

无障碍版本。

近 5 年来，“光明影院”从概念到落地再到

“开枝散叶”，为很多视障人士提供了丰富的精

神文化产品。如今，这项改善视障朋友生活品

质的事业，有了越来越多的志同道合者。北京

国际电影节、海南岛国际电影节、中国长春电影

节、丝绸之路国际电影节，都设立了固定公益放

映单元。

“ 光 明 影 院 ”的 志 愿 者 们 步 履 不 停 。 他们

希望，在不久的将来，越来越多的视障朋友能够

在光影里“看”见世界。
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因为“光明影院”，许多视障人士欣赏了人生第一场电影——

寻找光明 共享希望
施 芳 余飞扬

正 在 不 断 升 温 的

国产科幻热，引起广泛

讨论。我们相信，大家

对 于 科 幻 的 热 情 会 持

续下去，会有更多优秀

的 科 幻 作 品 不 断 涌

现 。 正 如 作 家 刘 慈 欣

在 接 受 采 访 时 所 说 ：

“ 中 国 的 飞 速 发 展 、中

国的现代化进程，深刻

推 动 着 创 作 的 突 破 和

跨 越 ，这 是 科 幻 文 学 、

科 幻 影 视 存 在 和 发 展

的土壤。”

科幻是基于科学的

幻想题材，而科技是科

幻 的 基 础 。 世 界 已 经

进入大科学时代，如何

跟上时代的步伐，拍出

优秀的中国科幻作品？

我 们 在 深 入 调 研

后发现，西方科幻作品

无 论 哪 一 种 流 派 或 类

型，始终在描述他们自

己的历史，主题与西方

文 明 演 进 有 着 密 不 可

分 的 关 系 。 而 与 中 国

武 侠 和 中 国 神 话 有 关

的文艺作品，也始终与

中国的历史文化、中国

人 的 情 感 融 为 一 体 。

说到底，科幻是一种表

达语汇，被赋予怎样的

文化属性，要彰显怎样

的现实意义，是国产科

幻要解决的问题。

只 有 找 到 国 产 科

幻的精神内核，接通文

化根脉，紧密结合现实

生活，国产科幻作品才

能拥有自己的语汇，表

现 中 国 人 对 未 来 的 看

法。简言之，我们应当

赋 予 中 国 科 幻 独 特 的

历史内涵和现实价值。

《三体》等科幻小说对人类科技进步之路

充满热情，对科学与文明保持乐观，其内蕴的

中 国 人 特 有 的 进 取 心 ，深 深 打 动 了 我 们 。 这

样的科幻感是在现实基础上的“起跳”。影视

改编则是在原著基础上的“起跳”，越接近真

实，现实细节越丰富，越能赋予科幻作品可信

度 ，营 造 出 沉 浸 感 和 代 入 感 。 因 此 ，电 视 剧

《三体》创作之初，我们提出用现实主义态度

和 写 实 主 义 手 法 拍 这 部 科 幻 作 品 ，努 力 拉 近

科幻与观众的距离。创作团队首先用 3 个多

月时间，采访涉及天体物理、纳米技术、粒子

对撞等各领域的科学家。剧组在全国大型转

景一共 12 次，涉及 200 多个场景，足迹横跨大

江 南 北 ，用 实 景 最 大 化 呈 现 真 实 的 魅 力 。 只

有 尽 可 能 还 原 真 实 的 面 貌 ，才 能 传 递 出 真 正

的精神内涵。

国产科幻正处于发展机遇期。科幻的产生

总是与科技发展、社会变革密切相关，宏大的想

象 力 会 激 发 出 创 造 力 ，不 断 将 科 幻 转 化 为 现

实。随着我国大力发展面向未来的前沿技术，

加快实现高水平科技自立自强，在教育领域鼓

励创新思维，大力培养青少年对科学知识的兴

趣，相信我们的科幻想象会进一步迸发。

科幻影视与特效技术像是一对孪生兄弟，

建立中国科幻的叙事一定要有本土化的特效表

达。与 10 年前相比，国内的特效水平有了显著

进步。现在，我们已经可以全部实现本土化，从

视效总监到一线创作人员都是百分之百的中国

团队，这让中国科幻的想象力可以得到更具有

独创性、民族性的视觉呈现。

只要创作者保持内心的热爱，遵循文艺创

作的规律，积极探索、不断创新，就一定会建立

起中国科幻生动、独特的文化表达。在驶向广

袤世界的旅程中，中国科幻会结识越来越多的

朋友。

（作者分别为电视剧《三体》总导演、视觉

导演）
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只要创作者保持内心
的热爱，遵循文艺创作的
规律，积极探索、不断创
新，就一定会建立起中国
科幻生动、独特的文化表
达。在驶向广袤世界的旅
程中，中国科幻会结识越
来越多的朋友

截至目前，“光明影院”在

31 个省区市进行公益放映和

推广，将无障碍影视产品送到

各地 2244所特殊教育学校。

无障碍电影不只是单纯

讲述画面，更要帮助视障朋友

了解画面所要表达的含义，只

有字斟句酌地细致打磨，才能

呈现一场“视”听盛宴。

近 5 年来，“光明影院”从

概 念 到 落 地 再 到“ 开 枝 散

叶”，为很多视障人士提供了

丰富的精神文化产品。如今，

这项改善视障朋友生活品质

的事业，有了越来越多的志同

道合者。

核心阅读

▲“光明影院”志愿者与观众在一起。

▲观众因

被剧情感动而

落泪。

◀“ 光 明

影 院 ”学 生 志

愿者正在与小

朋友交流。

把现代故事、现代人物和传统深厚的戏曲

艺术融为一体，是戏曲现代戏创作要努力解决

的美学课题。前不久，参加“新时代舞台艺术优

秀剧目展演”的川剧《江姐》，提供了丰富的创作

经验。

重庆市川剧院以歌剧《江姐》为蓝本，积极

探索戏曲化表达。在川剧《江姐》中，戏曲艺术

所特有的美学观念、舞台原则和艺术特色有了

充分体现，而戏中所有的艺术手段，都为塑造

一个鲜活、立体、感人的英雄形象提供了有力

支撑。

川 剧《江 姐》用 版 画 作 衬 托 ，追 求 虚 实 结

合 的 意 境 。 剧 中 给 人 留 下 深 刻 印 象 的 一 些 场

面 是 戏 曲 化 的 ，比 如 ，江 姐 受 刑 的 铁 链 舞 、绣

红旗的女子群舞，都属于意象化的表现，契合

传 统 戏 曲 美 学 精 神 。 该 剧 的 音 乐 主 体 是 川 剧

高 腔 ，尽 管 创 作 者 有 限 度 地 使 用 了 一 点 管 弦

乐 ，帮 腔 也 经 过 了 创 新 改 造 ，但 川 剧 高 腔 的

“帮打唱”，即无丝竹伴奏的徒歌、锣鼓打击乐

的 功 能 和 帮 腔 的 独 特 魅 力 ，都 得 到 了 鲜 明 有

力的体现。

值 得 注 意 的 是 ，创 作 团 队 不 仅 把 歌 剧《江

姐》改编成一部标准的川剧，而且努力把它研

磨 成 一 件 可 供 反 复 欣 赏 的 艺 术 品 。 歌 剧《江

姐》所塑造的江姐形象在一代代传承中走向经

典 ，为 今 天 的 各 种 舞 台 剧 改 编 提 供 了 坚 实 基

础。川剧如何演出特色，让江姐的英雄形象深

入人心？

富有创新精神和创造力的戏曲表演，让作

品绽放出独特的艺术光芒。在川剧《江姐》中，

江姐的扮演者沈铁梅全身心塑造江姐的形象，

唱念做舞皆为英雄而歌。沈铁梅饰演的江姐，

手眼身步精雕细刻，每一点展露、每一个细节，

都经过精心设计。且看，舞台上江姐的每一个

亮相，无不充满精气神。一瞬间的停顿，也呈现

一种雕塑美。当演员的眼睛动起来时，那双眼

睛是要与观众展开对话。有一段震撼人心的情

节，江姐满怀希望到华蓥山去见阔别的爱人彭

松涛，看到的却是已经牺牲的彭松涛。晴天霹

雳 般 的 打 击 ，化 作 一 段 感 人 至 深 的 歌 唱 和 舞

蹈。此时，演员手里的那把伞何时打开、何时合

拢，都大有讲究，全为传递情感而设计。这把伞

的开合，触动观众的内心，调动观众的想象。江

姐受审的那一场戏，面对穷凶极恶又狡诈无比

的沈养斋，江姐台词中抑扬顿挫的每一个重音，

面部和身形的每一次转换，都大有学问，全为塑

造人物服务。

演 员 扎 实 到 位 的 唱 功 是 重 中 之 重 。 一 段

“春蚕到死”，把江姐内心深处的汹涌波澜刻画

得深刻细腻。这一段高腔，每一个字、每一个音

符都意在拨动观众心弦，生发共鸣共情。甚至

剧终谢幕时，演员都在做学问，她的手势和眼

神，似乎在对观众提出一个严肃的问题——革

命先烈牺牲了，此刻的你想到的是什么？你又

准备做些什么？由此，观众的心灵再一次接受

叩问。

江姐的故事发生在山城重庆，重庆的戏曲

工作者将它唱出来、演出来，是对红色精神的赓

续传承。川剧《江姐》再一次增强人们对于川剧

未来的信心，也引发人们对如何用戏曲语言传

承红色精神的深入思考。

（作者为中国戏曲学院原院长）

唱念做舞皆为英雄而歌
周育德


